

noch auswirken. Vf. bedauert im Vorwort, daß es über Clemens VII. keine den wissenschaftlichen Ansprüchen genügende Darstellung gebe. Eine solche will er mit diesem Buch vorlegen. Als kompetenten Fachmann hat er sich schon durch die Edition zweier Ergänzungsbände zu den „Nuntiaturberichten aus Deutschland“ ausgewiesen. Sie enthalten die Berichte der wichtigsten Gesandten, die im päpstlichen Auftrag nach Deutschland gingen, Campeggio und Aleandro, aus den Jahren 1530—1532. Seine Darstellung fußt also auf einer breiten Grundlage, die noch durch Gesandtschaftsberichte aus zahlreichen italienischen Archiven erweitert wird.

Nach einer Einleitung, in der der Stand der Dinge nach den erfolglosen Bemühungen Hadrians VI. kurz skizziert wird, folgen die Hauptkapitel: I. Clemens VII. im Spannungsfeld europäischer Politik. II. Die evangelischen Stände: Häretiker oder Partner? III. Papst, Kaiser und Konzil. Der Schlußabschnitt leitet von Clemens VII. über zu Paul III., der als Wegbereiter der Katholischen Reform gilt.

Clemens VII. hat nicht gehalten, was man sich zu Beginn seines Pontifikates versprochen hatte. Er fühlte sich als Herr einer italienischen Dynastie und hat Kirchen- und Familienpolitik unheilvoll miteinander verquickt. Er vermochte die Kirche nicht aus dem Sog der internationalen Verwicklungen herauszuhalten, im Gegenteil hat er sie durch sein Bemühen, den Kirchenstaat aus der Umklammerung durch Habsburg zu lösen, nur noch tiefer in sie hinein verstrickt. Absorbiert von seinen eigenen politischen Sorgen hat er die theologische und kirchliche Entwicklung in Deutschland in diesem entscheidenden Jahrzehnt nur unzulänglich verfolgt. Clemens wich jeder Entscheidung aus und darum mußte seine opportunistische Politik ohnmächtig und sein sich nur in diplomatischen Schachzügen erschöpfendes Bemühen, die Einheit der Kirche wiederherzustellen, unwirksam bleiben. Er hat keinen entscheidenden Schritt zur Erneuerung getan und den religiösen Charakter der Reformation überhaupt nicht zu erkennen vermocht.

Das Bild, das man bisher (etwa durch die Arbeiten von L. v. Pastor, Geschichte der Päpste IV; H. Jedin, Geschichte des Konzils von Trient I; E. Iserloh, Handbuch der Kirchengeschichte IV) von Clemens hatte, wird durch diese Arbeit bestätigt und in Einzelheiten vertieft. Mit diesem Buch haben wir jetzt eine durch ihre Zuverlässigkeit und Genauigkeit ausgezeichnete Gesamtdarstellung der Regierungszeit des Papstes Clemens VII., den Ranke „den wohl unheilvollsten aller Päpste, die je auf dem römischen Stuhl gesessen haben“, genannt hat.

W. Daut

JOHANNES XXIII.: *Briefe an die Familie*. Bd. I: 1901—1944. Herausgegeben von Loris Francesco Capovilla. Freiburg 1969: Herder-Verlag. 612 S., Efaln, DM 38,—.

Gleichsam als weltliches Gegenstück zum „Geistlichen Tagebuch“ Johannes' XXIII. hat Erzbischof Capovilla, der Privatsekretär Johannes' XXIII., eine Sammlung aller erreichbaren Briefe veröffentlicht, die Angelo Roncalli als Theologiestudent, junger Priester und erzbischöflicher Sekretär, als Prälat, Erzbischof und päpstlicher Diplomat, als Kardinal und Patriarch von Venedig und schließlich als Papst an seine Familie geschrieben hat.

Die Briefe, die ursprünglich als Privatdruck anlässlich seines 80. Geburtstages herausgegeben und seinen Verwandten geschenkt werden sollten, zeigen die enge Verbundenheit des Papstes mit seinen einfachen, armen Verwandten und offenbaren, daß Angelo Roncalli schon in jungen Jahren seiner überaus zahlreichen Verwandtschaft in menschlichen, wirtschaftlichen und persönlichen Fragen und Nöten ein kluger, selbstloser Ratgeber und Helfer war.

Der vorliegende erste Band der Briefe Johannes' XXIII. an seine Familie umfaßt den Zeitraum von 1901—1944, also die Kleriker- und Priesterjahre Roncallis (1901—1925) und dann die Zeit, in der er als Apostolischer Visitator und Delegat in Bulgarien (1925—1934) und als Apostolischer Delegat in der Türkei und in Griechenland tätig war (1935—1944).

Die Lektüre der 424 Briefe dieses ersten Bandes — das gesamte Briefcorpus umfaßt 727 Stücke — wird durch die nötigen Anmerkungen am Ende des Bandes erleichtert; ein Vorwort des Herausgebers Capovilla trägt zum Verständnis der Briefe bei. — Auf den ersten Blick mögen die Briefe dieser Sammlung als eine Summe von Alltäglichkeiten erscheinen — dem aufmerksamen Leser wird bald durch die schlichten Zeilen hindurch väterliche Güte, Demut und Geduld, tiefes Verständnis für den Anderen, zuversichtlicher Glaube und vollkommene Hingabe an den Willen Gottes aufscheinen: jene Tiefe der Persönlichkeit des großen Papstes, die ihn zu einer Vatergestalt weit über den Raum der katholischen Kirche hinaus werden ließ.

P. Revermann